
आईसीएफआरई-हिमालयन वन अनसंुधान संस्थान (HFRI) द्वारा आयोजित 25वी ं

अनसंुधान सलािकार समिू बठैक के काययवतृ  

17.09.2024  

आईसीएफआरई-हिमालयन वन अनुसंधान संस्थान, शिमला की 25वीं अनुसंधान सलािकार 

बैठक (आरएजी) 17 ससतंबर, 2024 को िाइब्रिड मोड (ऑफ-लाइन/ऑन-लाइन) द्वारा आयोजजत 

की गई । आरंभ में श्रीमती सववता कुमारी बन्याल, मुख्य तकनीकी अधधकारी ने सभी 

आरएिी सदस्यों का स्वागत ककया और आरएजी बैठक के प्रारम्भ और उद्देश्यों से अवगत 

करवाया। उन्िोंने सदस्यों को यि भी बताया कक आईसीएफआरई-एचएफआरआई के ननदेशक 

(प्रभारी) डॉ. संदीप शमाय इस आरएजी बैठक की अध्यक्षता करेंगे। उद्घाटन सत्र में, संक्षिप्त 

पररचय के बाद, अध्यि ने आईसीएफआरई के सिायक मिाननदेशक (अनुसंधान योिना),   

डॉ. पी.एस. रावत और सभागार में उपजस्थत सभी प्रततजठठत आरएिी सदस्यों और वचुअुली 

जुडे लोगों का गमजुोिी से स्वागत ककया। उसके बाद, उन्िोंने आरएजी बैठक के मित्व पर 

प्रकाि डाला और किा कक वविेषज्ञ सदस्यों के सुझाव अनुसंधान प्रस्तावों को वैज्ञातनक रूप से 

साथकु और अतंतम उपयोगकताुओं के शलए अधधक उपयोगी बनाकर उन्िें सिी हदिा प्रदान 

करते िैं। इसके मद्देनजर, अध्यि ने आरएजी सदस्यों से अनुरोध ककया कक वे नई 

पररयोजना का गंभीरता से मूलयांकन करें और नए िोध प्रस्तावों में और सुधार तथा उन्िें 

बेितर बनाने के शलए वांतित पररवतनु/संिोधन करने के शलए अपनी बिुमूलय हटप्पणियााँ 

प्रस्तुत करें। इसके अलावा, उन्िोंने बताया कक इस बैठक के दौरान ववशभन्न ववषयों के अतंगतु 

छि नए पररयोिना प्रस्ताव आरएजी के समि प्रस्तुत ककए जाने िैं। इसके अततररक्त, उन्िोंने 

मूलयांकन मानदंडों के बारे में भी बताया कक 80 अंक प्राप्त करने वाली पररयोजनाओं को 

आईसीएफआरई में अनुसंधान नीनत ससमनत (आरपीसी) को आगे प्रस्तुत ककया जाएगा। 

 

  

     



इसके बाद, डॉ. आर के वमाय, वैज्ञाननक-िी॰ ने संस्थान के बारे में एक संक्षिप्त प्रस्तुतत दी, जो 

मुख्य रूप से एचएफआरआई के अधधदेि, संगठनात्मक संरचना और वतमुान अनुसंधान और 

ववकास (आर एंड डी) गततववधधयों पर कें हित थी। उन्िोंने संस्थान द्वारा ववकशसत प्रमुख 

उपलजधधयों और प्रौद्योधगककयों के बारे में संक्षिप्त जानकारी भी प्रदान की। इसके बाद, 

तनदेिक प्रभारी और आरएजी के अध्यि ने डॉ. पी. एस. रावत, एडीिी (आरपी) को उद्घाटन 

भाषि के शलए आमंब्रत्रत ककया। िुरुआत में, उन्िोंने सभी सदस्यों का िाहदुक स्वागत ककया 

और किा कक आईसीएफआरई संस्थान स्तर पर आयोजजत आरएजी बैठकों की शसफाररिों के 

आधार पर अनुसंधान पररयोजनाओं का चयन करता िै। उन्िोंने वातनकी िेत्र में अनुसंधान की 

वास्तववक आवश्यकताओं को पूरा करने के शलए नए प्रस्तावों की सावधानीपूवकु समीिा पर 

जोर हदया। उन्िोंने प्रस्ताववत ककया कक पररयोजना अन्वेषकों (पीआई) को नए िोध प्रस्तावों 

में प्रस्ताववत उद्देश्यों, अनुसंधान अतंराल, सांजख्यकीय डडजाइन और बजट के बारे में अधधक 

ध्यान केजन्ित करने की आवश्यकता िै ।   

तकनीकी सत्र-I (नए शोध प्रस्ताव): 

इस सत्र की िुरुआत में िी अध्यि ने सभी वैज्ञातनकों को तनधाुररत समय सीमा के भीतर नए िोध 

प्रस्ताव प्रस्तुत करने के शलए आमंब्रत्रत ककया तथा सभी आरएजी सदस्यों से अनुरोध ककया कक वे 

िोध प्रस्तावों में और सधुार के शलए अपने बिुमूलय सुझाव दें। इस सत्र में डॉ. पवन कुमार, डॉ. 

पीताम्बर शसिं नेगी, डॉ. स्वि ुलता, डॉ. मोिम्मद इिाहिम, डॉ. बालकृठि ततवारी एव ंडॉ॰ रिजीत 

कुमार द्वारा कुल िि (06) नए िोध प्रस्ताव प्रस्ततु ककए गए। प्रस्तुततयों के बाद प्रत्येक पररयोजना 

के ववशभन्न पिलुओं पर ववस्ततृ और गिन चचाु की गई। पररयोजनावार समीिा तनम्नानुसार 

संकशलत की गई िै:- 

पररयोिना 1: “भारतीय हिमालय के शीत मरुस्थलों में पॉपलर पर िमला करने वाले कीटों की 

गनतशीलता की वतयमान जस्थनत की ननगरानी करना और गंभीर कीटों के ववरूद्ध प्रभावी प्रबंधन 

रणनीनतयों का ववकास करना”। 



डॉ. पवन कुमार, वैज्ञाननक-एफ॰ एवं प्रधान अन्वेषक ने पररयोजना पर संक्षिप्त प्रस्तुतत दी तथा 

पररयोजना के उद्देश्यों, कायपु्रिाली, वावषकु कायु योजना, बजट एवं अपेक्षित पररिामों के बारे में 

ववस्तार से बताया। प्रस्तुतत के बाद चचाु िुई तथा पररयोजना के ववशभन्न पिलुओं से संबंधधत 

आरएजी सदस्यों द्वारा प्रश्न पूिे गए। 

डॉ. एस.पी. भारद्वाि, सेवाननवतृ्त कुलपनत, एपीिी ववश्वववद्यालय ने पररयोजना का िीषकु 

भारतीय हिमालय से बदलकर उत्तर पजश्चमी हिमालय करने का सुझाव हदया। उन्िोंने अध्ययन 

में माइट्स, डफेोशलटस,ु बीटल आहद की घटनाओं को भी िाशमल करने का सुझाव हदया। उन्िोंने 

इस बात पर जोर हदया कक उद्देश्यों/काय-ुप्रिाली को पूरा करने के शलए वस्तुतनठठ दृजठटकोि 

िोना चाहिए। उन्िोंने यि भी सुझाव हदया कक टैक्सोनोशमक अध्ययनों की कोई आवश्यकता निीं 

िै क्योंकक अतीत में बिुत काय ुपिले िी िो चकेु िै। जवाब में प्रधान अन्वेषक ने किा कक सभी 

प्रासंधगक सुझावों को अतंतम प्रस्ताव में िाशमल ककया जाएगा। 

डॉ. अवतार कौर, वैज्ञाननक-एफ, प्रभारी अधधकारी, िेडएसआई-िाई एल्टीट्यूड रीिनल सेंटर, सोलन 

ने बताया कक अन्य संगठनों से वैज्ञातनकों को जोडने से पिले सिम अधधकारी से उधचत 

अनुमतत लेनी चाहिए। इसके जवाब में, डॉ. पी.एस. रावत, एडीिी (आरपी) ने तनदेिक और प्रधान 

अन्वेषक को जेडएसआई को तनरंतर के अतंगतु पत्र शलखने का तनदेि हदया। जवाब में, प्रधान 

अन्वेषक ने किा कक इस बारे में पिले िी पत्र भजेा जा चकुा िै, लेककन अभी तक कोई जवाब 

निीं शमला िै और अगर कोई जवाब निीं शमलता िै तो डॉ. पी.सी. पठातनया, वैज्ञातनक-ई, 

जेडएसआई-एचएआरसी, सोलन, हिमाचल प्रदेि को अतंतम प्रस्ताव तैयार करते समय पररयोजना 

में सि-प्रधान अन्वेषक से िटा हदया जाएगा।   

डॉ. कमल ककशोर सूद, प्रोफेसर, ससल्वीकल्चर और एग्रोफॉरेस्री ववभाग, बागवानी और वाननकी 

मिाववद्यालय, शरे-ए-कश्मीर कृवि ववज्ञान और प्रौद्योधगकी ववश्वववद्यालय, िम्मू ने सुझाव हदया 

कक कीटों की गततिीलता का अध्ययन करने के शलए उनकी जनसंख्या को िाशमल ककया जाए 

एवं सांजख्यकीववद् की सिायता ली जाए।  



डॉ. पी.एस. रावत, एडीिी (आरपी) ने किा कक पररयोजना के आउटपुट में संख्या को मापन ेकी 

आवश्यकता निीं िै। डॉ. सी.एल. ठाकुर, डीन, वाननकी मिाववद्यालय, बागवानी एवं वाननकी 

ववश्वववद्यालय, नौणी, सोलन ने गंभीर कीटों के णखलाफ प्रभावी प्रबंधन के शलए जैववक 

कीटनािकों के उपयोग का सुझाव हदया।  

डॉ. सुरेश अत्री, संयुक्त सदस्य सधचव, ववज्ञान एवं प्रौद्योधगकी ववभाग, सशमला ने पॉपलर   

प्रजाततयों के शलए लचीलापन सुतनजश्चत करने के शलए एकीकृत कीट प्रबंधन रिनीतत का सुझाव 

हदया। उन्िोंने यि भी किा कक पररयोजना को पॉपलर प्रजाततयों के शलए जलवायु पररवतनु से 

संबंधधत एकीकृत कीट प्रबंधन रिनीतत की शसफाररि करनी चाहिए।   

डॉ. डी.पी. वासलया, प्रमुख एवं प्रधान वैज्ञाननक आईसीएआर-आईएआरआई क्षेत्रीय स्टेशन, फागली, 

सशमला ने आई.पी.एम. से संबंधधत पूव ुमें पूि ुिो चकुी पररयोजनाओं के तनठकषों को प्रकाशित 

करने का सुझाव हदया।  

अतं में, आरएजी सदस्यों ने सुझाए गए पररयोजना संिोधनों के बाद इस पररयोजना को 

आरपीसी को प्रस्तुत करने की शसफाररि की। 
 

 

 

पररयोिना 2: “हिमाचल प्रदेश में प्रूनस मीरा कोिने (िंगली आडू/बेिमी) से मूल्यवधधयत उत्पादों 

का पाररजस्थनतक मूल्यांकन, मानधचत्रण, पुनस्थायपन और ववकास”। 

डॉ. स्वणय लता, वैज्ञाननक-डी॰ एवं प्रधान अन्वेिक ने पररयोजना पर संक्षिप्त प्रस्तुतत दी तथा 

प्रस्ताव की आवश्यकता, समीिा ककए गए साहित्य, उद्देश्य, कायपु्रिाली, काययुोजना, बजट तथा 

पररयोजना के अनुमातनत पररिाम के बारे में ववस्तार से बताया। प्रस्तुतत के बाद, चचाु िुई तथा 

पररयोजना के ववशभन्न पिलुओं से संबंधधत आरएजी सदस्यों द्वारा प्रश्न पूिे गए:-  

श्रीमती दीप सशखा, भा॰व॰से॰ ने पररयोजना में गुिवत्तापूि ु पौध सामग्री (क्यूपीएम) जुटाने की 

अनुवती योजना के बारे में पूिा। जवाब में प्रधान अन्वेषक ने किा कक इस ेदसूरे चरि यानी नई 

पररयोजना में िाशमल ककया जाएगा। श्रीमती दीप शिखा ने चार साल की पररयोजना अवधध में 

मूलय संवधनु एवं रोड मैप के बारे में प्रश्न उठाया । 



डॉ. सुशील कुमार कापटा, भा॰व॰से॰, एपीसीसीएफ-ववत्त (सेवाननवतृ्त), हिमाचल प्रदेश राज्य वन 

ववभाग ने बाजार में मूलय संवधधतु उत्पादों की उपलधधता के बारे में पूिा। उन्िोंने उद्देश्यों/ 

काय-ुप्रिाली को कम करने का भी सुझाव हदया।  

डॉ. सी एल ठाकुर, डीन, वाननकी मिाववद्यालय, बागवानी एवं वाननकी ववश्वववद्यालय, नौणी, 

सोलन ने मूलय संवधधतु उत्पादों के व्यावसायीकरि और उनके प्रमािीकरि की आवश्यकता के 

बारे में प्रश्न उठाया, जो कक बिुत लंबी प्रकिया िै। जवाब में प्रधान अन्वेषक ने किा कक मूलय 

संवधनु भाग को सि-प्रधान अन्वेषक, डॉ. सरला शाशनी, वैज्ञातनक ई, जीबीपी-एनआईएचई 

एचआरसी द्वारा ककया जाएगा।  

डॉ. डी.पी. शमाय, प्रोफेसर (सेवाननवतृ्त), यूएचएफ नौनी, ने गुिवत्तापूि ुरोपि सामग्री (क्यूपीएम) 

उगाने के शलए अपनाए जाने वाले मानदंडों के बारे में पूिा। जवाब में प्रधान अन्वेषक ने किा 

कक गुिवत्तापूि ु रोपि सामग्री (क्यूपीएम) उगाने के शलए नसरुी ववकास मापदंडों का अध्ययन 

ककया जाएगा। 

डॉ. लाल ससिं, ननदेशक, हिमालयन ररसचय ग्रुप (एचआरिी) ने सुझाव हदया कक क्यूपीएम बढान े

के शलए बेितर पेडों/प्लस पेडों की पिचान की जानी चाहिए। जवाब में प्रधान अन्वेषक ने किा 

कक गुिवत्तापूि ुरोपि सामग्री (क्यूपीएम) उगाते समय इसका ध्यान रखा जाएगा। 

डॉ. मोिर ससिं, प्रधान वैज्ञाननक एवं प्रमुख, आईसीएआर-एनबीपीिीआर, क्षेत्रीय स्टेशन, फागली, 

सशमला ने सुझाव हदया कक पिले क्यूपीएम के शलए टीएसएस आहद जैसे बेंचमाकु मानदंड तय 

ककए जाएं। जवाब में प्रधान अन्वेषक ने किा कक अतंतम पररयोजना प्रस्ताव प्रस्तुत करने के 

दौरान इसका ध्यान रखा जाएगा। उन्िोंने यि भी किा कक इस हिस्से को सि-प्रधान अन्वेषक, 

डॉ. सरला शाशनी, वैज्ञाननक ई, जीबीपी-एनआईएचई एचआरसी द्वारा ककया जाएगा। 

डॉ. सुरेश अत्री, संयुक्त सदस्य सधचव, ववज्ञान एवं प्रौद्योधगकी ववभाग, सशमला ने सुझाव हदया 

कक पररयोजना िीषकु में उजललणखत ववशभन्न ववषयों में से ककसी एक वविषे ववषय पर ध्यान 

केजन्ित ककया जाए।  



डॉ. पी.एस. रावत, सिायक मिाननदेशक (आरपी) ने साझदेार संगठनों के बीच गततववधधयों के 

दोिराव के बारे में हटप्पिी की। उन्िोंने यि भी बताया कक उद्देश्य पररयोजना के िीषकु से मेल 

खाना चाहिए। जवाब में प्रधान अन्वेषक ने किा कक अंततम पररयोजना प्रस्ताव प्रस्तुत करत े

समय इसका ध्यान रखा जाएगा। डॉ. एस.पी. भारद्वाि ने पूिा कक हिमाचल प्रदेि में जंगली 

आडू/बेिमी का ककतना िते्र िै और क्या इसके शलए कोई ररपोटु उपलधध िै।  

अतं में, आरएजी सदस्यों ने सुझाए गए पररयोजना संिोधनों के बाद इस पररयोजना को 

आरपीसी को प्रस्तुत करने की शसफाररि की। 
 

पररयोिना 3: “गुणवत्तापूणय पौध स्टॉक बढाने और हिमाचल प्रदेश में संरक्षण के सलए िमयप्लाज्म 

बैंक की स्थापना के सलए ओरोजक्सलम इंडडकम (एल.) कुर्जय के बीि स्रोतों का सवेक्षण और 

मूल्यांकन” 

श्री पी.एस. नेगी, वैज्ञाननक-डी एवं प्रधान अन्वेिक ने पररयोजना पर संक्षिप्त प्रस्तुतत दी तथा 

पररयोजना के उद्देश्यों, कायपु्रिाली, काययुोजना, बजट एवं अनुमातनत पररिामों के बारे में 

ववस्तार से बताया। प्रस्तुतत के बाद चचाु िुई तथा पररयोजना के ववशभन्न पिलुओं से संबंधधत 

आरएजी सदस्यों द्वारा प्रश्न पूिे गए:-  

डॉ. सुरेश अत्री ने इस प्रजातत की पाररजस्थततकी प्रासंधगकता के बारे में प्रश्न उठाया और बताया 

कक यि प्रजातत गंभीर रूप से संकटग्रस्त शे्रिी में निीं िै। जवाब में प्रधान अन्वेषक ने किा कक 

इस प्रजातत के बीजों का ककन्नौर में सामाजजक खासकर त्योिारों पर मित्व िै। 

डॉ. डी.पी. वासलया ने सझुाव हदया कक िीषुक में प्रजातत का सामान्य नाम िाशमल ककया जाना 

चाहिए ताकक आम आदमी को प्रजातत के बारे में समझने में आसानी िो। उन्िोंने प्रजातत के 

व्यावसातयक मित्व के बारे में भी सवाल उठाया और पूिा कक क्या पररयोजना प्रस्ताव तैयार 

करते समय औषधीय गुिों के बारे में जानकारी प्राप्त करने के शलए दवा कंपतनयों से संपकु 

ककया गया िै या निीं। जवाब में प्रधान अन्वेषक ने किा कक इस प्रजातत के बीज ककन्नौर में 



वविषे रूप से त्योिारों में सामाजजक मित्व रखते िैं और दवा कंपतनयों से संपकु निीं ककया गया 

िै। 

श्री आर.एल. सांगा, एपीसीसीएफ, अनुसंधान एवं प्रसशक्षण ववगं, हिमाचल प्रदेश वन अकादमी, 

हिमाचल प्रदेश वन ववभाग, करनोडी, सुंदर नगर ने बताया कक इस प्रजातत के पौधे सुन्दरनगर 

जस्थत वन नसरुी में उगाए जा रिे िैं। उन्िोंने प्रधान अन्वेषक को उस वन नसरुी का दौरा करने 

का सुझाव हदया। 

डॉ. एस.पी. भारद्वाि ने उद्देश्यों को कम करने का सुझाव हदया। 

श्री बी॰एम॰ शमाय ने जम्मू िेत्र में इस प्रजातत के मित्व तथा िीत मरुस्थल वविषेकर लद्दाख 

में इस प्रजातत के सांस्कृततक उपयोग पर प्रकाि डाला। 

डॉ. एच.एस. बन्याल, अध्यक्ष, बायोसाइंस ववभाग, हिमाचल प्रदेश ववश्वववद्यालय, समरहिल, 

सशमला ने पूिा कक इस प्रजातत के संरिि स े जैव ववववधता संरिि में ककस प्रकार सुधार 

िोगा। जवाब में प्रधान अन्वेषक ने बताया कक यि प्रजातत बिुत कम सखं्या में िै, इसशलए इसके 

संरिि से जैव ववववधता संरिि में सुधार िोगा। 

डॉ. पी.एस. रावत, एडीिी (आरपी) ने बताया कक यि पौधा दवा कंपतनयों के शलए बिुत मित्वपूि ु

िै। उन्िोंने किा कक पररयोजना में दिाुया गया बजट बिुत अधधक िै और बजट को कम करन े

का सुझाव हदया। जवाब में प्रधान अन्वेषक ने किा कक अतंतम पररयोजना प्रस्ताव प्रस्तुत करत े

समय इस बात का ध्यान रखा जाएगा। 

अतं में, आरएजी सदस्यों ने सुझाए गए पररयोजना संिोधनों के बाद इस पररयोजना को 

आरपीसी को प्रस्तुत करने की शसफाररि की। 
 

पररयोिना 4: “आनुवंसशक सुधार और ससल्वी- पेस्टोरल प्रणाली के ववकास के माध्यम से 

हिमालय (लद्दाख) के शीत मरुस्थल क्षेत्र में चारे की मांग में वदृ्धध”। 



डॉ. मोिम्मद इब्राहिम, वैज्ञाननक-ई एवं प्रधान अन्वेिक ने पररयोजना पर संक्षिप्त प्रस्तुतत दी 

तथा उद्देश्यों, कायपु्रिाली, समय-साररिी एवं बजट के बारे में ववस्तार से बताया। प्रस्तुतत के 

बाद, चचाु िुई तथा पररयोजना के ववशभन्न पिलुओं से संबंधधत आरएजी सदस्यों द्वारा प्रश्न पूिे 

गए:- 

डॉ. सी एल ठाकुर ने पररयोजना के िीषकु में “मांग” िधद की जगि “आपूनतय” िधद रखने का 

सुझाव हदया। उन्िोंने बजट को कम करके केवल दो से तीन प्रजाततयों तक सीशमत रखने का भी 

सुझाव हदया। 

डॉ. पी.एस. रावत, एडीिी (आरपी) ने किा कक पररयोजना में दिाुया गया बजट बिुत अधधक िै 

तथा उन्िोंने बजट को कम करने का सुझाव हदया। 

डॉ. एस. पी. भारद्वाि ने जेरोफाइहटक और मेसोफाइहटक प्रजाततयों को पररयोजना में िाशमल 

करने पर प्रकाि डाला। 

श्री बी.एम. शमाय न ेपररयोजना की अवधध कम करने, पोएसी पररवार एव ंवावषकु और द्वववावषकु 

पौधों को िी पररयोजना में शासमल करने का सुझाव हदया। उन्िोंने यि भी बताया कक पररयोजना 

में उजललणखत बाड लगाने की अनुिंसा निीं की जा सकती िै।  

डॉ. डी. पी. वासलया ने आईसीएफआरई-एचएफआरआई द्वारा सैशलक्स पर ककए गए पूवु िोधों के 

पररिामों में चयतनत उन्नत क्लोनों को इस पररयोजना मे िाशमल करने का सुझाव हदया।  

अतं में, आरएजी सदस्यों ने सुझाए गए पररयोजना संिोधनों के बाद इस पररयोजना को 

आरपीसी को प्रस्तुत करने की शसफाररि की। 

 

 

पररयोिना 5: “भारत के शीत मरुस्थल क्षेत्रों में सैसलक्स प्रिानतयों का ववतरण मानधचत्रण, 

आणववक लक्षण वणयन और सूखा सहिष्णुता मूल्यांकन” 



डॉ. बालकृष्ण नतवारी, वैज्ञाननक-सी एवं प्रधान अन्वेिक ने पररयोजना पर संक्षिप्त प्रस्तुतत दी 

तथा समस्या वववरि, समीिा ककए गए साहित्य, उद्देश्य, कायपु्रिाली, काय ुयोजना, बजट तथा 

पररयोजना के अपेक्षित पररिामों के बारे में ववस्तार से बताया। प्रस्तुतत के बाद, चचाु िुई तथा 

पररयोजना के ववशभन्न पिलुओं से संबंधधत आरएजी सदस्यों द्वारा प्रश्न पूिे गए:-  

डॉ. एच.एस. बन्याल ने बार कोडडगं के बारे में पूिा, जवाब में प्रधान अन्वेषक ने बताया कक 

सेशलक्स की प्रजातत के पौधों की पिचान करना बिुत कहठन िै इसशलए पौधों की पिचान के 

शलए आिववक प्रकिया की आवश्यकता िै।  

डॉ. एस.पी. भारद्वाि एवं डॉ. पी.एस. रावत, एडीिी (आरपी) ने पररयोजना के िीषकु में “भारत 
के पूरे िीत मरुस्थल” को “उत्तर पजश्चमी/ट्ांस-हिमालय के िीत मरुस्थल” से बदलने का एवं 
बजट कम करने का सुझाव हदया।   

डॉ. डी. पी. वासलया ने प्रधान अन्वेषक को डॉ. मोिम्मद इिाहिम के साथ शमलकर उनके प्रोजेक्ट 

में बताए गए समान उद्देश्यों पर काम करने का सुझाव हदया।  

अतं में, आरएजी सदस्यों ने सुझाए गए पररयोजना संिोधनों के बाद इस पररयोजना को 

आरपीसी को प्रस्तुत करने की शसफाररि की। 

 

 

पररयोिना 6: “संरक्षण रणनीनतयों के ववकास के सलए सैंि खड्ड वाटरशडे, सशमला, उत्तर-पजश्चमी 

हिमालय में पुष्प ववववधता का आकलन”। 

डॉ. रंिीत कुमार, वैज्ञाननक-एफ एवं प्रधान अन्वेिक ने पररयोजना के िोध ववषय, समीिा ककए 

गए साहित्य, उद्देश्यों, िोध ववधधयों, काय ुयोजना, बजट और अनुमातनत पररिामों/आउटपुट के 

बारे में ववस्तार से बताया उसके उपरांत पररयोजना के ववशभन्न पिलुओं से संबंधधत आरएजी 

सदस्यों द्वारा प्रश्न पूिे गए:-  



डॉ. एच.एस. बन्याल ने बताया कक अध्ययन िेत्र के पौधों की लोक जैव-ववववधता रजजस्टर में 

पिले िी पिचान की जा चकुी िै। जवाब में प्रधान अन्वेषक ने किा कक इस पररयोजना में सूची 

तैयार की जाएगी। 

डॉ. सुशील कुमार कापटा ने वनों के िरि के बारे में वन ववभाग से डाटा लेने व जमीनी सच्चाई 

(ground truthing) के बारे में पूिा। जवाब में प्रधान अन्वेषक ने किा कक डटेा एफएसआई से 

शलया गया िै।  

डॉ. एस.पी. भारद्वाि ने वपिले डटेा को वतमुान डटेा से सि-संबंधधत (Correlate) करने का एव ं

पररयोजना में अन्य संस्थानों के योगदान का उललेख करने का सुझाव हदया। उन्िोंने विृारोपि 

के लाभों को भी तनहदुठट करने का सुझाव हदया।  

डॉ. सुरेश अत्री न ेपररयोजना दोिराव से बचने का सुझाव हदया । जवाब में प्रधान अन्वेषक न े

बताया कक वपिले काम का कोई ववश्लेषि निीं िै।  

डॉ. कमल ककशोर सूद ने अध्ययन में ककए जान ेवाले मदृा मापदंडों के बारे में पूिा। जवाब में 

प्रधान अन्वेषक ने किा कक पीएच, ओसी आहद का ववश्लेषि ककया जाएगा। डॉ. सूद ने नमनू े

लेने के शलए मदृा की गिराई बढाने का भी सुझाव हदया।  

डॉ. सी.एल. ठाकुर ने बताया कक िीषकु उद्देश्यों को प्रततब्रबबं्रबत निीं कर रिा िै। उन्िोंने मदृा 

गिराई को प्राकृततक पुनजनुन के साथ सिसंबंधधत करने का भी सुझाव हदया।   

डॉ. पी.एस. रावत, एडीिी (आरपी) ने पररयोजना की अवधध और बजट को कम करने का सुझाव 

हदया। इस पर प्रधान अन्वेषक ने जवाब देते िुए किा कक अतंतम पररयोजना प्रस्ताव तैयार करते 

समय सुझावों को िाशमल ककया जाएगा। 

अतं में, आरएजी सदस्यों ने सुझाए गए पररयोजना संिोधनों के बाद इस पररयोजना को 

आरपीसी को प्रस्तुत करने की शसफाररि की। 

 

 



तकनीकी सत्र-II (चल रिी अनसंुधान पररयोिनाओं की प्रगनत): 

अनुसंधान सलािकार बैठक के दसूरे तकनीकी सत्र में चल रिी िोध पररयोजनाओं की प्रगतत प्रस्तुत 

की गई। जैसा कक डॉ. आर.के. वमाय न े पिले अपने प्रस्तुतीकरि में संस्थान की सभी चल रिी 

पररयोजनाओं की संक्षिप्त प्रगतत प्रस्तुत की थी, इसशलए आरएजी के सभी सदस्यों ने चल रिी 

पररयोजनाओं की प्रगतत को संतोषजनक पाया और उन्िें जारी रखने की शसफाररि की। 

तकनीकी सत्रों के समापन के बाद, डॉ. संदीप शमाय, ननदेशक (प्रभारी) और अध्यक्ष न ेएडीजी (आरपी) 

को आरएजी बैठक के दौरान प्रस्तुत ववशभन्न िोध प्रस्तावों के संबंध में बिुमूलय सुझाव देने के शलए 

आमंब्रत्रत ककया। डॉ. पी.एस. रावत, एडीिी (अनुसंधान योिना) ने सम्मातनत सदस्यों के प्रतत सम्मान 

व्यक्त ककया और बिुमूलय सुझाव देने के शलए आरएजी के सभी सदस्यों को धन्यवाद हदया। उन्िोंन े

प्रधान अन्वेषकों को वविषेज्ञ सदस्यों की हटप्पणियों/इनपुट के अनुसार सुझाए गए संरचनात्मक 

पररवतनु करने और अपने पररयोजना प्रस्तावों को संिोधधत करने की सलाि दी। उन्िोंने प्रधान 

अन्वेषकों से किा कक वे आईसीएफआरई, मुख्यालय में अनुसंधान नीनत ससमनत को प्रस्तुत करन ेसे 

पिले आरएजी सदस्यों की सभी शसफाररिों को संबंधधत पररयोजनाओं में िाशमल करें। 

बैठक के अतं में, डॉ. िगदीश ससिं ववज्ञान-िी॰ ने औपचाररक धन्यवाद प्रस्ताव प्रस्तुत ककया। उन्िोंने 

एचएफआरआई के नए िोध प्रस्तावों का मूलयांकन करने के शलए अपना बिुमूलय समय देने के शलए 

आईसीएफआरई के एडीिी (आरपी), डॉ. पीएस रावत और माननीय आरएिी सदस्यों के प्रतत आभार 

व्यक्त ककया। उन्िोंने आरएजी बैठक के आयोजन के शलए श्रमसाध्य प्रयास करने के शलए ननदेशक 

(प्रभारी) डॉ. संदीप शमाय को भी धन्यवाद हदया। उन्िोंने प्रो. (सेवाननवतृ्त) एसडी भारद्वाि, पूवय डीन 

कॉलेि ऑफ फॉरेस्री, ववश्वववदयालय, नौणी को प्रत्येक पररयोजना का बिुत िी आलोचनात्मक 

मूलयांकन करन,े प्रमुख खाशमयों को इंधगत करने और सिंोधन के शलए बिुमूलय हटप्पणियों का सुझाव 

देने के शलए िाहदुक धन्यवाद व्यक्त ककया। उन्िोंने डॉ. सुशील कुमार कापटा, भा॰व॰से॰, एपीसीसीएफ-

ववत्त (सेवाननवतृ्त), हिमाचल प्रदेश राज्य वन ववभाग, श्री आर.एल. सांगा, भा॰व॰से॰, ए॰पी॰सी॰सी॰एफ॰, 

अनुसंधान एवं प्रसशक्षण ववगं, हिमाचल प्रदेश वन अकादमी,  डॉ. सुरेश सी. अत्री, संयुक्त सदस्य सधचव, 

हिमकोस्ट, श्री बी॰एम॰ शमाय, आईएफएस अनतररक्त मुख्य वन संरक्षक और मुख्य वन्यिीव वाडयन 



लद्दाख वन ववभाग, डॉ. संिीव ठाकुर सेवाननवतृ्त डीन, वातनकी मिाववद्यालय, यूएचएफ नौनी, डॉ. 

िररदंर ससिं बन्याल अध्यक्ष, जैव ववज्ञान ववभाग, हिमाचल प्रदेि ववश्वववद्यालय, डॉ. सी.एल. ठाकुर 

डीन, वातनकी मिाववद्यालय, बागवानी और वातनकी ववश्वववद्यालय, नौनी, डॉ. मोिर ससिं ठाकुर, प्रधान 

वैज्ञातनक और प्रमुख, आईसीएआर-एनबीपीजीआर का भी धन्यवाद ककया। उन्िोंने डॉ. धमय पाल 

वासलया, प्रमुख और प्रधान वैज्ञाननक, आईसीएआर-आईएआरआई, डॉ. डी.पी. शमाय, प्रोफेसर (सेवाननवतृ्त), 

यूएचएफ नौनी, प्रो. (डॉ.) के.के. सूद, प्रोफेसर, शसजलवकलचर और एग्रोफोरेस्ट्ी ववभाग एवं कॉलेज ऑफ 

िॉहटुकलचर एंड फॉरेस्ट्ी, SKUAST, जम्म,ू डॉ. लाल ससिं, ननदेशक, हिमालयन ररसच ुग्रुप (HRG), डॉ. 

अवतार कौर ससद्ध,ू वैज्ञाननक-एफ, प्रभारी अधधकारी, ZSI-िाई एलटीट्यूड रीजनल सेंटर, श्री सुरेश कुमार 

िगोता, प्रोपराइटर, कथा और कच्ि इंडस्ट्ी, श्री सुधीर सूद, प्रोपराइटर रेजजन और टवपिंन, सोलन, श्री 

प्रभु दयाल शमाय, काययकारी ननदेशक, पवतुीय जन शििा एवं ववकास संगठन, शसरमौर को आर॰ए॰जी॰ 

मीहटगं के दौरान उनके बिुमूलय सुझावों और इनपुट के शलए धन्यवाद हदया। अतं में, उन्िोंने बैठक 

के सफलतम आयोजन के शलए  प्रत्यि या अप्रत्यि रूप से िाशमल सभी सशमतत सदस्यों को उनके 

प्रयासों के शलए धन्यवाद हदया। 

 

अनुसंधान सलािकार समूि बैठक की कुछ झलककयां  
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